

expansión y salarios

A primera vista, el proceso de expansión de la producción de mercancías de los años 1964 y 1965 es sumamente importante para que pase desapercibido. Confirmando la marcha ascendente —iniciada en 1961— la producción industrial se ha incrementado en un 23,5 por ciento. Junto a este incremento, las principales variables económicas han continuado su expansión. Entre ellas, la productividad por hora de trabajo se ha incrementado en un 14 por ciento en el período de tiempo considerado. La sociedad de consumo se organiza a niveles superiores de implicación y los mecanismos de la economía de mercado se instalan, decididamente, por encima de las propias decisiones de los individuos que la sustentan.

Todo parece demasiado y, sin embargo, el proceso de expansión económica, que habla iniciado su marcha tras el Plan de Estabilización, se encuentra sometido a un gran número de contradicciones. En primer lugar, este proceso se ha definido, en los últimos años, por su tendencia inflacionista. La magnitud económica que explica con mayor precisión esta afirmación es la evolución del coste de la vida, cuyo índice de crecimiento viene siendo calculado por el Instituto Nacional de Estadística.

En el cuadro que se inserta a continuación pueden observarse los incrementos medios anuales del índice general del coste de la vida a partir de 1962.

	1962	1963	1964	1965
Índice general	5,7	8,8	7,0	13,2
Alimentación	7,7	10,0	5,1	15,8
Vestido	4,2	9,9	13,5	12,6
Vivienda	6,3	4,4	5,6	10,5
Gastos de casa	2,0	7,8	7,9	7,1
Gastos diversos	2,5	5,3	8,4	8,9

En esta circunstancia —puesta de manifiesto por unos índices que gozan de un alto grado de fiabilidad— la expansión económica se ve limitada en sus efectos y sus mecanismos internos se hacen prácticamente incontrolables.

Como el proceso se repite, en determinados sectores empresariales y financieros se vuelve sobre el tema de los salarios. Nosotros hemos señalado ya en numerosas ocasiones la debilidad y la poca fortuna de estos argumentos. El proceso inflacionista existe, pero los salarios no lo provocan, sino que marchan rezagados, procurando adaptarse al proceso, y limitándose a exigir el cumplimiento de las cláusulas de revisión automática con el índice del coste de la vida, que publica el I. N. E.

La evolución de los costes del factor trabajo en el bienio 1964-1965 pone en evidencia estas afirmaciones. Según el I. N. E. el coste de personal por hora de trabajo se incrementó en un 12,9 por ciento en 1964 y en un 14,6 por ciento en 1965. Sin embargo, a la hora de evaluar el poder adquisitivo del salario habrá que utilizar de nuevo el incremento del coste de la vida. Para un índice cuya base es 100 en 1958, se ha pasado en el transcurso de los dos últimos años del 130,0 al 161,3; lo que representa un incremento del 23,22 por 100. Con ello tenemos los elementos necesarios para conocer la evolución de los salarios reales en los dos años considerados (si hemos tomado este período de tiempo es debido a que gran número de Convenios Colectivos tienen como ámbito de vigencia un período bienal y por otra parte con el fin de eliminar tendencias, exclusivamente, estacionales). En el cuadro siguiente, recogemos la evolución de estas variables, junto con el incremento experimentado por la productividad.

Aumento de salarios monetarios	29,4 %
» » » reales	5,03 % (deflactado con el incremento del coste de la vida)
» » la productividad por h. de T.	14,3 %

El cuadro es bien representativo. Efectivamente, los salarios reales se han incrementado en el bienio 1964-1965 en un 5,03 por ciento, lo que significa una expansión del poder adquisitivo de bienes de consumo. Sin embargo, este incremento no se adapta a la elevación de la productividad. Los salarios, sólo han participado en un 35,17 por ciento del incremento de la misma.

Si se quieren encontrar las causas que fomentan el alza del coste de la vida habrá que buscarlas en la propia expansión de la producción de mercancías cuando las estructuras permanecen prácticamente invariables. Habrá que iniciar una investigación del Sistema Fiscal «progresivamente regresivo y que hoy pone en evidencia su carácter inflacionista. Habrá que revisar las estructuras agrarias, la especulación de solares, los créditos de la «acción concertada» a determinados sectores económicos incapaces de sostener la competencia de la empresa pública, el minifundismo empresarial, etc., etc.

ARTURO LOPEZ MUÑOZ

qué cómodo es este salpicadero protegido con



EX clima - barcelona

AIRON-FIX forra, recubre, protege y decora. Se aplica sobre cualquier superficie lisa: madera, cristal, paredes barnizadas... Se limpia fácilmente con una esponja húmeda. Su gran variedad de diseños y colores, le ofrece 162 posibilidades de elegir. ¡Esto es lo maravilloso de AIRON-FIX!

En AIRON-FIX siempre encontrará el dibujo que usted necesita



LA LAMINA DE PLASTICO QUE SE PEGA POR SI SOLA

Garantía de AISCONDEL, S. A. - Barcelona